

## DES FORGES DE MONTATAIRE

### A SOLLAC

Cette usine est la plus ancienne, puisque la première installée dans le bassin avec la faïencerie, mais aussi pendant de très longues années la plus importante par ses effectifs ce qu'elle est redevenue d'ailleurs depuis quelques temps.

Pour aborder l'histoire d'une entreprise industrielle trois angles d'attaque sont possibles : le premier est l'étude du statut juridique de l'entreprise, de l'évolution et de la composition du capital, ce que j'appellerai un peu rapidement le patronat, le deuxième est l'étude des techniques et de la production enfin le troisième celle des salariés. Mais il ne saurait être question d'ignorer l'impact de cette entreprise sur son milieu, c'est à dire sur l'histoire de la commune dans laquelle elle est implantée et celle des communes avoisinantes. Certes, nous ne sommes pas ici au Creusot ni même à Laigneville mais il est indéniable que les liens, très divers, sont très importants.

C'est deux cents ans d'histoire qui

vont être survolés en trois étapes chronologiques peu équilibrées.

Une première partie couvre grosso modo le XIXe siècle, c'est la période de la splendeur, celle de la famille Mertian ; une deuxième partie qui court de la fin du XIX siècle à 1945 est celle des crises et des difficultés, enfin la troisième période depuis 1945-1950 correspond à un véritable renouveau même si les crises subsistent.

Naturellement les limites chronologiques ne sont pas aussi nettes. Elles sont le résultat de la conjonction des trois facteurs précités : le capital, les techniques et les salariés et s'inscrivent dans l'évolution économique, sociale et politique du bassin creillois.

Comme toujours les débuts sont difficiles et heurtés.

C'est en décembre 1791, attirée par le site, qu'une première implantation industrielle est tentée mais échoue très